

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL CONSERVADOR

AÑO II

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Sis meses, 20.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 55, bajos

Jueves 23 de junio de 1881

Se publica los jueves y domingos de
cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-
cionales. Defunciones y aniversarios, 0 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 rl. lí-
nea. Defunciones y aniversarios, 1. rs. uno

Núm. 101

33 ENMEDIO SINGER ENMEDIO 33
MÁQUINAS
PARA COSER
á 10 rs. semanales
sin aumento ni adelanto alguno
ENMEDIO, 33
CASTELLON

Oremus.

REUNION EN CASA DEL SR. MARTOS

Segun estubo anunciado, ayer tarde se reunió en casa del Sr. Martos la junta directiva del partido democrático-progresista, con objeto de dar cuenta de las dimisiones presentadas por los Sres. Montero Rios y Fernandez de las Cuevas, y deliberar además sobre el resultado de las conferencias de Biarritz.

Concurrieron los Sres. Figuerola, Eche-garay, Azcárate, Chao, Cervera, Garcia Alvarez, Romero Giron, Moncasi, Galin-dez, Solís, Balaciar, Borrell y Miquel, Rodriguez Pinilla, Alvarez Osorio, Basel-ga, Leal, Merelo, Mosquera y Alsina.

Dejaron de asistir, unos por ausencia y otros por distintos motivos, los Sres. Mon-tero Rios, Asquerino, Fernandez Cuevas, Rios Portilla, Picatoste, Rivera, Galdo y Llano y Persi.

El Sr. Martos, que presidía la reunion, hizo uso de la palabra y expuso á los con-gregados los motivos que originaron las conferencias de la frontera, los trámites y soluciones de la discusion, y los acuerdos que en las mismas se han adoptado, que el orador redujo á los siguientes:

1.º Aclaracion del manifiesto de 1.º de abril en algunos puntos de interpretacion dudosa y expuestos á encontradas aprecia-ciones.

2.º Conducta del partido frente á la po-lítica liberal que se inició, declarándose legales á los partidos democráticos mili-tantes.

3.º Necesidad de ampliar la represen-tacion de los elementos republicano-histó-ricos que, dirigidos por el Sr. Salmeron, vinieron á formar con el partido progresis-ta-democrático el nuevo que tiene por ban-dera el manifiesto de 1.º de abril.

Explicó las soluciones que habian re-caído sobre los referidos puntos, y terminó dando cuenta de las dimisiones presenta-das por los Sres. Montero Rios y Cuevas.

El Sr. Moncasi dijo que por los mismos motivos en que habia basado la dimision el Sr. Montero Rios, no estaba él conforme con los acuerdos de las conferencias. Combatió el primero, declarándose franca-mente partidario de la república unitaria, sin mistificaciones ni nebulosidades de ningun género, y rechazó el segundo, por entender que debia seguirse una política exclusiva, franca, de benevolencia, ó una política declarada y ruda de contradiccion al actual orden de cosas y á la política del gobierno.

El Sr. Alsina hizo iguales declaraciones que el Sr. Moncasi.

El Sr. Garcia Alvarez presentó dos pro-posiciones, una con objeto de que se apro-basen en absoluto los acuerdos de Biar-ritz, y otra para que la junta no delibe-rase nada sobre las dimisiones presenta-das.

Despues de hacer uso de la palabra el Sr. Azcárate, fueron aprobados los acuer-dos tomados en las conferencias.

Despues quedó consignado que el con-cepto político que se deduce del manifiesto de 1.º de abril, expresion fiel de las aspira-ciones y del dogma del partido, dista del sistema federal tanto como de la centrali-zacion.

Tambien se trató sobre la conducta más ó ménos benévola que deba seguirse con el gobierno; pero en este punto parece que la discusion fué bastante nebulosa, y no pudo llegarse á fijar un acuerdo defi-nitivo.

El Sr. Martos irá esta noche al círculo de la calle de Esparteros, con objeto de dar cuenta del resultado de la reunion.

Muchos de los que asistieron ayer á la junta no ocultaban anoche su disgusto, manifestando que, en su sentir, la mar-cha que se imprime al partido no es lá más indicada para realizar los ideales del mismo.

A LOS BAÑOS.

En una lijera excursion he visto todos los preparativos.

Ya los franceses comienzan á presentir la llegada de los españoles.

Pero los españoles patriotas prefieren á San Sebastian, donde yo estuve ante-ayer por la mañana, y volví á la frontera por la tarde.

San Sebastian adelanta con tal rapidez, que de un año á otro no se le conoce.

Hebrá este año allí más gente que nun-ca. El Ayuntamiento de la capital de Gui-púzcoa trata á su poblacion como á una niña bonita.

Nada escasea, nada omite; los foraste-ros harán justicia á un municipio tan *comm' il faut*.

En Hendaya tambien se han hecho re-formas: un paseito, un hotel nuevo...

Desde que la duquesa de Medinaceli y otras damas estuvieron allí un verano en-tero, Hendaya, que es el poema de la tranquilidad, tiene sus pretensiones á la aficion española.

Enfrente se vé otro puerto concurrí-dísimo, Fuenterrabia, recurso de tantas fa-milias de la clase media, punto de reunion de vascongadas bonitas, burgalesas gra-ciosas, madrileñas casaderas, pollos valli-solistanos, y personal, en fin, alegre y acalorrido que busca el fresco de la ya célebre *marina*.

A dos pasos San Juan de Luz.

¿Qué será este año San Juan de Luz? Hasta el año pasado ha sido un puerto... *constitucional*.

Allí hemos pasado más de una vez con Sagasta, que acaso ahora no pueda aban-donar sus importantes quehaceres. Allí imaginaba sus fugosos discursos el señor Leon y Castillo, que no pensaba ser mari-do, ni siquiera novio de nadie, y ahora tal vez pasará de largo para ir á París con su linda esposa. Allí se han dicho cosas estupendas de determinadas personas, á quienes ahora se nombra con las iniciales de costumbre...

Pero no nos lancemos en terreno veda-do al cronista de la vida madrileña, y si-gamos á Guetaria, el pueblo más triste de la tierra y al que encuentran, sin embar-go, encantos algunas familias.

Es barato. Esto ya es una razon.

No exige hacer la vida de casino y pla-ya que se hace en otras partes.

Se vive como en cualquier pueblo espa-ñol: vida de pescador ó de campesino.

En Guetaria está ahora un jóven ma-

rimonio célebre ya en los anales de la curia española y que ha dado mucho que hablar en Madrid por la crueldad con que el padre de la esposa persigue al que hoy es su marido.

Se aman: esperan el fin de tantos disgustos; son jóvenes, son buenos, forman un *menaje* encantador, y han ido rodando desde Madrid á Roma y desde Roma á Guetaria interesando á cuantos conocen su amor y sus penas.

De Guetaria, á Biarritz.

¡Ah! los que somos vecinos de Biarritz todo el año y no hacemos esa vida del Poule, la cacería, el *pikc-nike* y las aventuras galantes, vivimos por la cuarta parte que en Madrid, en invierno y en verano. El comercio y los vendedores de todo género de cosas nos conocen y nos consideran ya como del pueblo. Nuestra modesta casa del campo no entra en el rango de las que se toman por tres meses.....

Pero vosotros, viajeros de lujo, bañistas de moda, madrileños que venís á pasar calor (porque aquí suele hacerlo como en Madrid), pero á decir que habeis pasado el verano en esta aldea aristocrática, ya podeis preparar el bolsillo y la paciencia!

Los hoteles adornan sus preciosos cuartos con toda la monería francesa. El mercado, la tienda de Augusto, los *restaurants*, los cocheros, todos os aguardan con las uñas afiladas y vais á pagar ciento por uno.

En los baños y puestos de los alrededores no se nota menos animacion.

El vecino pueblecito de Dax espera á los tísicos de verano y comienza á despedir á los del invierno. Tranquilo rincón donde hallan la salud y la calma tantos enfermos crónicos.

Más allá, antes de llegar á Burdeos, se va de Lamotte á Arcachon, con su inmenso pinar, que es el refugio de los franceses. Solamente un español posee allí un magnífico palacio; el marqués de Campo.

En el Pirineo tenemos:

Cauterels.

Bagneres de Bigorre.

Luz.

Saint-Souvenir.

Luchon....

Luchon es siempre llamado la reina de los Pirineos; estacion príncière, sitio de moda, con todos los atractivos de una gran capital y todos los encantos de una estacion de baños. Mundo de jugadores, *eccotes*, príncipes, periodistas, propietarios, diputados, artistas y aventureros.... con sus conciertos, carreras de caballos, comedias, partidas de campo, excursiones á la montaña.... ¡Oh! Luchon es el sueño de todas las mujeres y el terror de todos los maridos.

En resumen: el verano actual, como los anteriores, ofrece á los ricos que prefieren el extranjero á la patria, variadas emociones, que todas se traducen en la de regalar dinero á los franceses.

En otra carta, y despues de una excursion por las vecinas provincias Vascongadas, haremos la reseña de los baños españoles del lado allá del Pirineo.

Biarritz 17 de junio.—*Rabagás*.

ALEMANIA:

Una conversacion de Bismarck.

El *Journal du Pays de Bade*, periódico oficioso de Berlín, publica una curiosa conversacion habida en estos últimos dias entre M. de Bismarck y un diputado conservador que habia ido á informarse del estado de su salud.

En esta conversacion se deja ver el efecto producido en el ánimo del canciller por las continuas derrotas que ha sufrido durante la última legislatura en el Reichstag.

M. Bismarck comenzó por decir que hacia ya diez dias que su enfermedad le obli-

gaba á guardar cama ó á estar echado en un sofá; luego añadió:

—Cualquiera empleado que exhibe una certificacion facultativa de enfermedad obtiene una licencia, y se le concede un sustituto. Es verdad que yo tambien tendria sustitutos, y podria disfrutar de licencia si quisiese; pero mis licencias me dan por regla general más trabajo que el ordinario: la verdad es que jamás disfruto de licencia, porque jamás estoy ocioso.

—Debiéramos haber redactado de otro modo la ley relativa á la suplenia del canciller—respondió el interlocutor.

—Eso no tiene nada que ver—replicó M. de Bismarck—por eso no me habia de abandonar mi enfermedad nerviosa, y si estuviera en manos del Reichstag el quitármela, ¡quién sabe si reuniria mayoría!

—Si, excelencia—dijo el diputado—los hombres del centro son los que pueden decidir una votacion, y ¿creéis que habian de ser tan desalmados que habrian de contribuir á la derrota de una proposicion que tuviese por objeto devolveros la salud?

—Estoy seguro de que comenzarian por preguntarme á cuánto iban á asconder sus honorarios.

Pero dejamos todas esas hipótesis; ya lo veis, en este momento estoy muy mal, y eso me quita todo el amor á la vida.

El dia 15 del actual, aniversario de la entrada de las tropas victoriosas en Berlín en 1871, dice la *Gazette de l'Allemagne du Nord* publicó un artículo en el que se lee el siguiente párrafo:

«No nos durmamos en nuestros laureles: habiendo sido rechazado el enemigo exterior, ahora, para que la regeneracion alemana se verifique, es necesario que en el interior se elimine de las venas del pueblo la sangre extranjera. Material y moralmente es necesario que el imperio se edifique sobre bases exclusivamente nacionales.»

Esta excitacion á la persecucion de los judios, de parte de un periódico que se tiene por ser órgano autorizado del canciller, ha causado una viva indignacion en Berlín.

CURIOSIDADES.

El origen de las cartas de juego ha dado lugar á curiosas investigaciones, sin que se haya estado nunca verdaderamente de acuerdo, ni acerca de su invencion, ni del pueblo á que debe atribuirse.

Hacia el primer tercio del siglo XIV ya debian usarse en España, pues los estatutos de la órden de caballería llamada «de la Banda», establecida por Alfonso XI, rey de Castilla, en el año 1332, ya se halla la prohibicion de jugar dinero «á las cartas» ó á los dados.

Hay autores que atribuyen la invencion de los naipes á los alemanes, mientras que otros la derivan de los antiguos egipcios, no faltando quien con bastante verosimilitud la hacen provenir de Francia y del reinado de Carlos VI, asegurando que por su medio se procuraba este príncipe algun esparcimiento en los lucidos intervalos de su locura. Llamábase á su juego, «juego del rey.»

La significacion de figuras y emblemas, refiriéndola á dicho reinado, es la siguiente:

Rey de espadas—Cárlos VII.

Rey de oros.—Carlomagno.

Rey de copas—César.

Rey de bastos—Alejandro.

Argine, anagrama de Regina, sota de bastos, representa á la reina Maria de Anjou, mujer de Cárlos VII. Raquel, sota de copas, es Agnes Sossel; Falas, sota de espadas, es la esforzada doncella Juana de Arco, y Judait, sota de oros, es la emperatriz de este nombre, mujer del rey Luis llamado el «Benigno.»

Lahice, caballo de oros, capitán de la Corte de Cárlos VII; es Héctor de Galandun; otro guerrero del propio reinado; Ogier, caballo de espadas, caballero contemporáneo Carlomagno; y Lancelot, caballo de bastos, es un capitán notable de igual época: todos ellos representan la «caballería» ó nobleza.

Los nueve, ochos y siete, figuran los soldados.

Y los seis, cinco, cuatro treses y doses, al pueblo.

Los «ases», de la palabra latina «as» que significa entre los romanos una moneda, son emblema propio de las riquezas.

Los oros simbolizan el valor de jefes y soldados.

Las espadas las armas que emplean para la defensa.

Los dados son invencion mas antigua; conociéronse en el siglo XIV antes de Jesucristo, el primero en que vistieron coraza los soldados y se empleó el armó de guerra.

Correo de Madrid.

El *Popular*, impugnando la opinion de la *Gaceta Financiera* de que el gobierno podia seguir cobrando las contribuciones no votadas desde 1.º de julio de 1881, formula una consideracion que creemos digna de ser tenida en cuenta:

«Regístrense, dice, las *Gacetas* de estos últimos meses, y se verá que «muchos de los cargos que contra los ayuntamientos se dirigen para suspenderlos, consisten en no haber votado y aprobado á su tiempo los presupuestos, rigiendo, por tanto, los del año anterior.»

Y ahora bien; ¿es justo que cuando el gobierno suspende por tal causa á las corporaciones municipales, pueda él incurrir en la misma falta impunemente?

¿No es esta la más absurda de las contradicciones?

Si un ayuntamiento obra mal y debe ser suspendido por no votar el presupuesto, teniendo á su lado la asamblea de vocales asociados, ¿no obra igualmente mal y debe ser declarado responsable de negligencia y omision un gobierno que tampoco presenta el presupuesto á su tiempo á las Cortes, estando éstas reunidas?»

—Leemos en el *Diario de Barcelona*:

«Al pasar ayer la procesion por la calle de la Puertaferriosa, un sugeto estaba profiriendo palabras soeces y otras contra la religion y la augusta ceremonia que se celebraba. Un municipal le mandó que callara, más lejos de obedecer insolentóse contra el guardia llegando á darle un puntapié. En esto llegó un cabo y afeó el mal proceder del escandalizador, quien agarró al cabo y le arrancó la bocamanga del uniforme. Condujosele en calidad de detenido á la Casa Consistorial. Quedó en el cuartillo donde continuó sus vociferaciones contra la religion. Uno de los municipales le mandó que callase, y se arrojó sobre el guardia quitándole el reloj, tirándole por el suelo y arrancándole la mitad del bigote. Sin aguardar la llegada del jefe del cuerpo, fué encerrado el agresor en los calabozos á disposicion del juzgado correspondiente.»

No hace mucho que publicamos la noticia de un hecho muy parecido al anterior, ocurrido tambien en Barcelona, donde parece que abundan los espíritus díscolos, para quienes el principio de autoridad no tiene significacion alguna.

—El *Urumea* de San Sebastian declara que el carlismo tampoco duerme en Guipúzcoa, si bien el casero, arma inconsciente y carne de cañon del absolutismo, ha aprendido mucho desde la última guerra.

—Los pactistas de Alicante han invitado al Sr. Pi. La semana próxima ira á aquella ciudad, recorriendo tambien algunas

poblaciones de aquella provincia, y visitando luego probablemente Murcia y Cartagena.

—Ea corte saldrá probablemente para la Granja el dia 2 del próximo julio.

—En Alicante ha empezado á publicarse un periódico bisemanal titulado *El VII*, órgano oficial de los novios y defensor de matrimonio.

Boletín demográfico sanitario.

El correspondiente al mes de abril último se ha publicado ayer.

El número de nacimientos registrados en las 49 provincias durante el mismo periodo fué de 42,527, clasificados del siguiente modo: legítimos; varones, 20,757; hembras, 19,368. Ilegítimos: varones, 1,195; hembras, 1,207.

Las defunciones inscritas fueron 29,499, correspondiendo el mayor número á los niños menores de un año (8,681) y á los adultos mayores de 60 (5,870) y el menor á los individuos comprendidos en las edades de cinco á 10 años (1,458) y de 10 á 20 (1,463).

Las enfermedades cimóticas que más muertes produjeron, son: el sarampion, 1,060; la disenteria, 875; la difteria, 674; la viruela, 626, y la coqueluche, 468; y las no infecciosas, que por la mayor mortalidad que determinaron figuran igualmente al frente de la clasificacion las agudas de los órganos respiratorios, la tísis y la apoplejía, que aparecen respectivamente con 3,190, 1,540 y 1,189.

La proporción anual de nacidos fué de 33'08 por 1,000; y la cifra de mortalidad, de 22'95, resultando por consiguiente una diferencia de 10'13 por 1,000 al año á favor de los nacimientos.

De éstos, los legítimos, están en la proporción de 943'51 por cada 1,000 del total habido en el mes, y los ilegítimos en la de 56'49.

La proporción de defunciones, clasificadas segun las causas, es de 233'93 por enfermedades zimóticas, 753'96 por no infecciosas, y 12'11 por accidentes, crímenes y suicidios.

Las provincias que mayor número proporcional de nacimientos y defunciones tuvieron, son las de Valladolid y Salamanca, que respectivamente alcanzaron las cifras de 56'16 por 1,000 al año y 32'40; y la que menor en uno y otro concepto, la de Toledo, que presenta las cifras respectivas de 12'55 y 7'95.

En todas las provincias, ménos la de Leon, escedió el número de nacimientos al de defunciones.

Correo extranjero:

Marsella 18 de junio.—Leemos en la *Gazette du Midi*:

«Ayer desembarcaron las primeras tropas del cuerpo expedicionario de Túnez. Desde las diez de la mañana la multitud acudió á la Joliette, invadiendo la calle de la República y los muelles en toda su estension. Entre tanto tocaba la música del regimiento de línea núm. 40.

A las dos en punto de la tarde el transporte la «Dryade» entró á su vez en el puerto Nacional donde echó anclas al lado de la «Correze». Principió en seguida el desembarco, el cual prosiguió con el mayor órden por espacio de dos horas.

La brigada se puso en marcha, tocando la *Marsellesa* la música del regimiento de línea núm. 3.

La multitud era extraordinaria en aquel momento en todos los puntos que debian recorrer las tropas, y que eran la calle de la República, el muelle del Puerto, la calle Cannebiere, los paseos de Meilhan y el bulevar Longchamps hasta el bulevar Nacional. Los curiosos que ocupaban las aceras y las encrucijadas aplaudian. En la Cannebiere se arrojaron ramos de flores á

los soldados que los con ellos los cañones.

Eran las seis y no dud, hasta que, al ll columnar al muelle por delante de la ca fuertes silbidos. La salian del *Casino N* tablecido en el prim en cuyos balcones h y prorumpió en grit Viva Francia! Viva

tras las tropas segui maron en aquel pun nios grupos en aden personas que habia por una puerta escu

En aquel instante los, habia en la via mil personas hubo hombres que se crey fueron conducidos á y debieron su salvac de la policia. Uno de *italiano, ma socialis*

El gentío iba en a cada vez más irritad via del puerto Nacio las operaciones de d la multitud á dispers ba con gritos: El esc sino! Que se quite el Casino!

La policia no podi esto tres jóvenes em de policia escalaron casa núm. 2, vali mostrador del esta hierro que habia en tresuelo. La policia el piso, mandaba á l y esta intimacion fué y gritos.

Algunos concrciale delegaron á dos de e sen con el cónsul de seguir que este com de la autoridad resp del Casino italiano, cudo de armas; pero causa de estar fuera

Llegaba la noche, de que se calmase la menos veinte min quince gendarmes de procuraron junto co tirar á la muchedum lo conseguian y trab a cuerpo.

Entonces entró en teniente de alcalde, cejal M. Costan, y s siendo saludados co Arrancaron y retiru sino nacional italia

to la multitud la *Ma* tio no disminuyese de á caballo y dos miento de línea núm en la calle de la Rep

Hasta las nueve u circulacion en la cal el público se vió pre las aceras de las cas sino italiano, y en c El regimiento de líne á las inmediaciones aquel sitio. A las on zándole una seccion trulló toda la noche pública, por los mue inmediatas, donde gran número de g han abandonado la una y media de la m

A las once de la n dos que se habian ap dera italiana colocad tienda de licores, l suelo en la Cannebie un tumulto entre las número estaban res

os soldados que los cogían y adornaban con ellos los cañones de sus fusiles.

Eran las seis y no hubo la menor novedad, hasta que, al llegar la cabeza de la columna al muelle del Puerto, al pasar por delante de la casa núm. 2, se oyeron fuertes silbidos. La multitud creyó que salían del *Casino Nacional Italiano*, establecido en el primer piso de dicha casa, en cuyos balcones habian varias personas, y prorumpió en gritos de Viva el ejército! Viva Francia! Viva la República! y mientras las tropas seguían su camino, se formaron en aquel punto en un momento varios grupos en ademan hostil. Las pocas personas que habia en el Casino huyeron por una puerta escusada.

En aquel instante en que, según cálculos, habia en la vía pública más de cinco mil personas hubo algunas riñas. Tres hombres que se creyó que eran italianos fueron conducidos á viva fuerza al puerto y debieron su salvacion á la intervencion de la policia. Uno de ellos gritaba: *Sono italiano, ma socialista.*

El gentío iba en aumento y se mostraba cada vez más irritado. El prefecto que volvia del puerto Nacional, donde presencié las operaciones de desembarco, exortaba á la multitud á dispersarse, y se le contestaba con gritos: El escudo de armas del Casino! Que se quite el escudo de armas del Casino!

La policia no podia conseguir nada. En esto tres jóvenes empujando á los agentes de policia escalaron el primer piso de la casa núm. 2, valiéndose para ello del mostrador del estanco, de las barras de hierro que habia en él y del balcon del entresuelo. La policia que habia entrado en el piso, mandaba á los jóvenes que bajasen y esta intimacion fué acogida con silbidos y gritos.

Algunos concejales que se hallaban allí delegaron á dos de ellos para que se viesen con el cónsul de Italia, á fin de conseguir que este como único representante de la autoridad respecto de los individuos del Casino italiano, mandase quitar el escudo de armas; pero fué inútil este paso, á causa de estar fuera de casa el cónsul.

Llegaba la noche y ningun indicio habia de que se calmase la multitud. A las ocho menos veinte minutos se presentaron quince gendarmes de infanteria, los cuales procuraron junto con la policia hacer retirar á la muchedumbre, pero dificilmente lo conseguian y trabábanse luchas cuerpo á cuerpo.

Entonces entró en el Casino M. Gelu, teniente de alcalde, en compañía del concejal M. Costan, y se asomaron al balcon, siendo saludados con grandes aplausos. Arrancaron y retiraron la enseña del Casino nacional italiano, cantando entre tanto la multitud la *Marsellesa*. Como el gentío no disminuiese, algunos gendarmes de á caballo y dos compañías del regimiento de linea núm 3 tomaron posiciones en la calle de la Republica.

Hasta las nueve no quedó restablecida la circulacion en la calle de la Republica, y el público se vió precisado á retirarse á las aceras de las casas de enfrente del Casino italiano, y en el muelle del Puerto. El regimiento de linea núm. 3 llegó luego á las inmediaciones del Casino y despejó aquel sitio. A las once se retiró, reemplazándole una seccion de húsares que patrulló toda la noche por la calle de la Republica, por los muelles y por las calles inmediatas, donde continuaba habiendo gran número de grupos. Las tropas no han abandonado la Cannebiere hasta la una y media de la mañana.

A las once de la noche algunos exultados que se habian apoderado de una bandera italiana colocada en la puerta de una tienda de licores, la arrastraban por el suelo en la Cannebiere. Esto dió lugar á un tumulto entre las personas que en gran número estaban reunidas delante de los

café de esta via pública, y hubo discusiones muy vivas hasta el momento en que el consejero de distrito, M. Bouge, se apoderó de la bandera. Como la multitud crecia por momentos, se enviaron agentes de policia que lograron despejar las inmediaciones de los cafés.

Esta mañana á las seis, cuando han llegado á la plaza Belsunce los peones de albañil italianos para buscar trabajo como hacen todos los dias, ha habido riñas entre los obreros franceses y los italianos.

Hay en el pueblo grandisima sobrescaltacion contra los italianos y particularmente contra los piemonteses.

Si he de dar crédito al *Petit Provençal*, el cónsul italiano ha ido á visitar al prefecto y le ha declarado que los primeros silbidos que se oyeron delante del casino habian salido de la multitud.»

—En Paris se ha desarrollado una epidemia desconocida en el ganado caballar, que está haciendo grandisimos estragos.

Parece que la empresa de ómnibus ha perdido en pocos dias 2.000 caballos, y que uno de los regimientos de guarnicion en la citada capital, compuesto de 800 plazas, ha quedado reducido á 160.

Tambien dicese que hay presicion de abrir el vientre de los caballos que mueren de tal enfermedad, pues á los que no se les ha hecho esta operacion inmediatamente, revientan, produciendo una fuerte detonacion.

Esta epidemia, que aseguran ha sido importada de Sajonia, parece que tambien se ha presentado en Burdeos.

—De la *Correspondencia de Paris*: «El doctor Magilot ha presentado á la sociedad de Antropologia una jóven viuda de treinta y cinco años, Ernestina G..., vestida en traje de campesino.

A los 20 años la señorita Ernestina, que es originaria del Aisne, se unió á un caballero R..., con el cual no fué muy feliz. La razon era bien poderosa.

El desgraciado marido se aperció despues de dos años casado, de que su esposa habia cambiado de sexo.

Ernestina vió poblarse su barba de un espeso y negro pelo.

El doctor ha sostenido ante la sociedad que este fenómeno era un verdadero tipo de hermafroditismo.

Los reputados doctores Pozzi y Maties Duval han demostrado que esta mujer no debe pertenecer por más tiempo al sexo femenino, y la han declarado hombre.»

Telegramas.

Marsella 20, 1 m.—Ayer estallaron graves desórdenes en esta ciudad entre franceses ó italianos, de los cuales residen aquí más de 40.000.

Se asegura que ha habido tres muertos y un gran número de heridos.

El ayuntamiento se ha declarado en sesion permanente.

Numerosas patrullas recorren la ciudad. Marsella 20, 2. m.—Continúan los desórdenes en varios bárrrios.

Se dice que el número de muertos ascionde ya á ocho, y á 23 el de los heridos, pero hasta ahora no han sido llevados al hospital más que dos muertos y 12 heridos. Han sido presas 65 personas.

Los tribunales han comenzado la instruccion de las causas.

Reina grande efervescencia entre el pueblo contra los súbditos italianos desde el deplorable suceso del casino de la calle de la Republica.

Cronica local y provincial.

La junta directiva de aguas de la plana se reunió el dia 20 del corriente para tratar asuntos de su incumbencia, habiéndose dado cuenta del estado en que se encuentra la instancia presentada al ministro de Fomento acerca de los abusos que se cometen en el pueblo de Olva dis-

trayendo aguas del rio Mijares, y reconstruyendo las obras que se derribaron para inutilizar la acequia Alta. Con el fin de resolver lo que más convenga á los intereses y derechos de los de la Plana, se acordó nombrar á dos letrados de dicha junta para que, estudiando la cuestion, propongan lo que proceda y sea más eficaz á obtener resultados definitivos.

Así mismo, y entre otros asuntos de carácter económico, el depositario de fondos de la junta presentó á exámen y aprobacion de ésta las cuentas correspondientes al año 1880-81, á cuyo efecto se designó la comision que las estudie y proponga en su vista lo que proceda.

«El Derecho» sigue en su tema contra los elementos más templados de la situacion.

Les llama indefinidos, y subiéndose á la cumbre del Helicon, nos excomulga.

Pero, colega:

«¿Quién nunca á tí se volvió
Ni quién osa hablarme así,
Ni qué se me importa á mí
Que me excomulgues ó nó?»

Se asegura que los carlistas del Maestrazgo, los republicanos de la Plana y los federales del rio Palancia, han consultado á sus gefes sobre qué clase de obsequio podrian hacer á cierta autoridad de esta provincia que les sirve y complace ciegamente; y esperan la contestacion para realizar sus propósitos antes de las elecciones de diputados á Córtes, en las que creen les prestará todo su apoyo contra los liberales conservadores, que le tuvieron colocado en una canongia de correos.

El Gobierno, previo informe del Consejo de Estado y de conformidad con el mismo, ha revocado la suspension del alcalde de Nules acordada por el Gobernador de ésta provincia: damos la enhorabuena á nuestro amigo y acompañamos en el sentimiento á D. Toribio y á su correligionario D. José Polo Borrás.

Parece que en el Gobierno civil de esta provincia hay estos dias muchas conferencias entre personas de las más ideas políticas, que recuerdan los buenos tiempos de Pi y Margall al que entonces proclamaban como salvador del país, y hoy lo consideran como una calamidad, por que no les ofrezca la mesa del presupuesto: veremos qué soluciones adopta D. Toribio despues de que á su presencia discutan los puntos que habia sometido á su deliberacion, y le enseñen las disposiciones en que puede fundarse.

Ha sido suspendido de nuevo el primer teniente alcalde de Vall de Uxó y el Ayuntamiento de Tales, y están próximos á serlo otros del distrito de Nules, para preparar la eleccion del Sr. Polo y Borrás, que aunque es de la provincia siempre ha conseguido la diputacion como los cueros, con el valioso apoyo de la influencia oficial.

Ya no hay decidido empeño en que sea Juez municipal de esta capital el jóven abogado que tantos conocimientos administrativos ha demostrado poseer, asesorando á cierta autoridad que no ha tenido la satisfaccion de ver confirmado ningun acuerdo suyo dentro de los términos legales; quizá mañana se haga cuestion de gabinete tal nombramiento: y será otra edicion de lo ocurrido en la suspension del ayuntamiento de Almazora.

Los verdaderos constitucionales de Burriana, no tan solo no están dispuestos á votar al Sr. Polo de Bernabé, sino que presentan como candidato á D. Jacobo Sales, quien creemos que reunirá en el distrito de Nules mayor número de votos que el gefe de los moderados que hoy se llama progresista por que le dá la gana de llamarse así.

Estos dias los moderados y ex-co-sieros andan á la greña por ver quién se apodera de la situacion, sin comprender en su inocencia que las cosas caen del lado que se inclinan; y esta vez se inclinan hácia los enemigos de las instituciones.

Háse presentado á varios naturalistas de esta ciudad un ejemplar rarissimo de una especie de fósil, que á partir del año 1810 ha sido empleado del Estado durante todos los gobiernos y situaciones, sin que justificasen tal continuidad ni una mediana inteligencia, ni un carácter recto y entero, ni una plausible sinceridad.

Despues de prolijos estudios y acaloradas discusiones, se ha llegado á clasificárle acordando, que el tal fósil debió en vida pertenecer al género *Iapa*.

Hemos recibido el número 38 de la utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género en España, y que es cada vez más interesante.

Se suscribe en la administracion, calle del Doctor Fourquet, 7, Madrid, al precio de 40 reales al año, 22 al semestre y 12 al trimestre, y regala al suscriptor por un año cuatro tomos de la «Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada, dos al de semestre y uno al de trimestre.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del dia 23 junio 1881.

El viernes 24 del actual y hora á las diez de su mañana, se verificará el sorteo para Ultramar de los reclutas ingresados por efecto de la revision del año actual en este local del Gobierno militar.

Lo que se hace saber para conocimiento del público y personas que deseen presentarlo.—El brigadier gobernador, *Narciso de Fuentes*.—Comunicada: El comandante secretario, *Ricardo Guerra*.

Servicio de la plaza para el 23 de junio.

Parada y principal, Princesa.
Gefe de dia, D. Domingo Vallés, comandante del Batallon Deposito.
Hospital y provisiones, tercer capitan de la Princesa.—El comandante secretario, *Ricardo Guerra*.

Boletin religioso.

Santos de hoy.—S. Juan, presbítero, Santa Edeltruda y Sta Agripina

Santos de mañana.—El Sagrado corazón de Jesús. Natividad de S. Juan Bautista.

ULTIMA HORA.

En el Consejo de ministros de ayer tarde, que término cerca de las ocho, fué admitida, según vemos en los periódicos de la mañana, la dimision del gobernador de Alicante.

La cuestion del desestanco del tabaco presentada por el Sr. Leon y Castillo, fué ampliamente discutida; y aproba as por unanimidad las bases llevadas por el ministro, que serán planteadas en todo lo que resta de año, á más tardar.

Se trató tambien, y con gran interés, como es justo, de los asesinatos de varios españoles en Saida por los árabes insurrectos, acordándose que salga para las aguas de Oran la goleta de guerra «Vulcano.»

Acordóse, por último, proponer á su magestad para cuatro grandes cruces de Carlos III á los Sres. Romero Ortiz, conde de Xiquena, Abascal y duque de Teuan.

—La cuestion de los petardistas es hoy por la mañana la que preocupa más á las gentes.

Continúan las diligencias en el gobierno de provincia y en el juzgado, y se habla de nuevas prisiones.

La opinion secunda admirablemente á las autoridades.

—El duelo que ayer se verificó en Vista Alegre, á que aluden algunos periódicos de la mañana, fué entre el conde de Gomar y el Sr. Placer, redactor que ha sido de *La Europa*.

CASTELLON:

IMPRESA DE FRANCISCO SEGARRA.
Medio, 55.

SECCION DE ANUNCIOS.

RELOJERIA
DE
JUAN ALSINA,
ZAPATEROS, NÚM. 27, CASTELLON.

Primera casa que ha establecido la venta de relojes á plazos semanales.

Deseando el dueño de este establecimiento dar más estencion y mayores proporciones á su comercio, ha resuelto facilitar la adquisicion de sus relojes, concediendo á los compradores las ventajas posibles.

Al efecto se espenderán á PLAZOS SEMANALES los relojes que se quieran adquirir, cualquiera que sea su clase y su precio, sin anticipos ni más garantías que la obligacion en que se formalice el contrato, suscrita por persona conocida y de responsabilidad.

El precio del reloj será el que realmente tenga en venta, sin aumento alguno por razon de los plazos.

Si se compran al contado, se hará una rebaja del 5 por 100.

De la bondad, perfeccion y buena marcha de los relojes, sale garante el gefe del establecimiento.

Las personas que gusten visitarle, encontrarán en el mismo cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo remontoirs, para caballeros y señoras, grabados en oro, esmaltados y con diamantes, recibidos de las fábricas más acreditadas del extranjero, garantizados por CUATRO AÑOS.

Gran surtido de remontoirs de plata á precios escativamente baratos.

De plaqué, de oro garantizado, con cajas de forma nueva.

Remontoirs de plata con calendario perpétuo.

» Níkel, esfera luminosa.

» señalando el día de la fecha.

Gran variedad en relojes de pared de todas clases.

Relojes de cuadro de varias formas, de 8 y 15 días de cuerda.

Reguladores de 8 y 15 días de id.

De Morez, horas y medias, 8 días de cuerda, con caja.

De cuartos, con cuatro campanas, 8 días de cuerda, con id.

Alemanes, de 30 horas de cuerda, de todos tamaños, con despertador.

De Cuert, 30 horas de cuerda.

Despertadores de cazadores.

» de mesa montados sobre mármol y con figuras doradas y bronceadas. Cadenas de oro, plata, Níkel y dublé fino, para caballeros y señoras, y medallones de varias clases.

Posee todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con más ventaja que en cualquier capital de primer orden.

Relojes de bolsillo usados á precios sumamente baratos.

Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por DOS AÑOS.

CUATRO REALES SEMANALES.

YA LLEGARON LOS GRANDES SURTIDOS DE SOMBRILLAS Y BASTONES DE ESTACION.

ESPECIALIDAD EN ABANICOS.

BAZAR
DE JOAQUIN ROIG Y AGUT,
8, ENMEDIO, 8.

ULTRAMARINOS
DEL NEGRITO.

Licores
y aguardientes de
todas clases
á
precios económicos.



Vinos extranjeros
y del país.
Champagne de todas
clases y de
superior calidad.

CALLE DEL MEDIO, NUM. 72, CASTELLON.

Surtido completo de primera calidad de géneros ultramarinos, como son: quesos de todas clases, mantecas, conservas alimenticias, accionadas sevillanas, pasas Málaga, dátiles bajalto, pastas, galletas, chorizos, salchichon de Vich, etc., etc.

Cadenas, aceros, planchas laton, poleas, puntas Paris, hilos hierro y laton, etc.

Toda clase de drogas.

Colores preparados y sin preparar, pinceles de todas clases, etc.

Cemento romano á 12 reales quintal valenciano.

HIERRO DIALISADO

DEL DR. QUESADA.

La CLOROSIS, ANEMIA, ESCRÓFULAS, RAQUITISMO y demás enfermedades debidas á pobreza de sangre que ocasionan amarillez en el rostro, inapetencia y un decaimiento general, encuentra en esta medicacion (la mejor de las férricas) un restaurador rápido y energético de todas las fuerzas perdidas desapareciendo aquellos efectos. La administracion de este cómodo remedio queda reducida á tomar algunas gotas (que no tienen sabor alguno) en las comidas.

Un frasco con su cuenta gotas, 8 reales,
y dura dos meses.

Farmacias de Moliner, Zapateros, 32 y en la de Ribés, calle del Medio, 145.

GRAN LAMPISTERIA Y ALMACEN DE PETROLEO

POR MAYOR Y MENOR

JUAN BAUTISTA TALON

CALLE DE ENMEDIO, NÚM. 51

Este nuevo establecimiento ofrece al público gran variedad en

Lámparas y quinqués de todas clases.
Pantallas, globos, mecheros y limpia-tubos.
Depósito de hojalata, estaño, zinc y tubo de plomo.
Especialidad en piezas sueltas para lámparas y quinqués.
Gran depósito de tubos de todas clases y sistemas.

Los géneros que el dueño de este establecimiento tiene el honor de ofrecer al público, son todos procedentes de las acreditadas fábricas de Alemania; y además de encontrar un grande y variado surtido, podrá adquirirlos con una economía no conocida hasta hoy en esta capital.

Castellon de la Plana.

25-EL MORITO-25

SAN JUAN

(NO EQUIVOCARSE)

Gran establecimiento de comestibles, único en su clase, establecido provisionalmente en la calle de San Juan, núm. 25.

Los dueños de este establecimiento, deseosos de complacer á sus numerosos parroquianos y al público en general, no han omitido gastos de ningun género para proveer su casa de todos los artículos de comestible que puedan necesitar las diferentes clases de familia en esta ciudad.

Convencidos de que, (aun cuando se tenga mucho cuidado) el tener reunidos comestibles y drogas en un mismo local es siempre peligroso para la salud pública, hemos creído conveniente presentar á nuestros paisanos, solos para la venta,

ARTICULOS DE COMESTIBLE.

¿Queréis saber si son buenos y baratos? venid una sola vez á surtidos de nuestro establecimiento, y juzgad de ellos luego con imparcialidad. Si veis, estamos seguros, seguros, seguros de que volveréis á favorecernos.

AVISO interesante á los señores facultativos, á los leprosos, pacientes de úlceras cancerosas ó simples llagas, humores herpéticos, reumas, aturques de nervios (reciente emiplegia, parapléjica y parapléjica), hinchazones, etc. Véase en los prospectos (que se dará gratis), los certificados y testimonios irrecusables de los señores Perez, Minguis, Barrojal, Oliveras, Perez, Dubé, Barle, Oms, Rico, (iii) Aba, Barrojal, Vilas, Pons, Martí, Iglesias, Ruisenol, Viedó, Romero y su hermano, Panper, Mendez, Martínez, Roman, Baeza y miles otros que no se mencionan.

Algunos, después de 24 y de 18 años de padecimiento, se han curado en un mes ó dos sin quedar ninguna senetilla, con la prodigiosa ó inocente

POMADA DE MARTIN.

A 6 rs. bote en toda España. En Castellon: Sr. Barrojal, Zapateros, 18. Pedir prospectos.

PIANO.

Se vende uno oblicuo, casi nuevo, por un precio muy arreglado. Darán razon en la calle del Medio, núm. 58, Castellon.

AÑO II



MÁQU

PARA

á 10 rs. S

sin aumento ni

ENME

CASTE

Puede el bail

D. Toribio era do por la Prov reunia á una sup un gran carácter. en los consejos, p daz en sus resoluc plomático y mi reunia á sus haza la sinceridad de u do que ha servido plena situacion suelo de los affligi en las tormentos nuestras pasiones aqui con una mis tante como eleva bendecir la amista Moros y del Sr. la marca constitu listas y demás e násticos. Veisel continuo en estos y sus esfuerzos se pablemente en las rientes que encau de la que iban de choques violentos sas rozaduras.

Quando las agi neo-constitucional la marca de las in con los odios de f desatendidas amb echaba el tridente y de su prestigio el flujo y reflujó, mento recobraba vel distinguiéndose Mas, derrotando á mazora, á Viciari Mas en Albocacer dose de los carlist de Nules, y mient de corage en El L desatendida su ca crich pujaba al S basta de progresis daban á los mode ex-cosieros y no á cratas porque ésta para salvar la diu del Gobierno.

De esta maner consistencia este

Única en su clase.

Una clase en un